



**Primera cumbre mundial de la Coalición por la Alimentación Escolar**  
**París, 18 y 19 de octubre de 2023**

**Inversión en las generaciones futuras: capital humano, sistemas alimentarios sostenibles y acción contra el cambio climático**  
**a través de la alimentación escolar**

La Coalición por la Alimentación Escolar se puso en marcha durante la Cumbre de las Naciones Unidas sobre Sistemas Alimentarios en septiembre de 2021, con el objetivo de proporcionar a todos los niños una alimentación escolar saludable y nutritiva para 2030.

La coalición está copresidida por Finlandia y Francia y cuenta con el apoyo de una Secretaría auspiciada por el Programa Mundial de Alimentos. En el marco de la pandemia del COVID-19, 89 países de todo el mundo, junto con 98 socios, entre ellos organismos de la ONU, organizaciones internacionales, ONG, laboratorios de ideas y el mundo académico, aunaron esfuerzos a través de esta Coalición para mejorar y restaurar los programas de alimentación escolar como plataforma transformadora de los sistemas alimentarios y educativos.

Dos años después de su lanzamiento, la Coalición ha logrado un éxito significativo. Está demostrando ser una plataforma innovadora para la acción multilateral y una herramienta formidable para catalizar las acciones nacionales. Gracias a este impulso, se ha producido un cambio radical en el grado de voluntad política respecto a la alimentación escolar. La inversión mundial en estos programas ha aumentado en 5000 millones de dólares (de 43 000 millones de dólares en 2020 a 48 millones de dólares en 2022), hasta llegar a 418 millones de niños, frente a los 388 millones de antes de la pandemia.<sup>1</sup>

**El porqué: la atención se ha puesto en la generación que viene**

El mundo sigue enfrentándose a desafíos sin precedentes que afectan de manera desproporcionada a los niños. La inseguridad alimentaria aguda afecta a 153 millones de niños, casi la mitad de todas las personas afectadas por la inseguridad alimentaria aguda.<sup>2</sup> Al mismo tiempo, estamos viviendo la crisis educativa más grave de la historia moderna. Alrededor de un 70 % de los niños de 10 años en los países de renta baja no saben leer ni escribir un texto sencillo.<sup>3</sup> Esto se debe en parte a que, aunque hemos podido escolarizar a más niños, están demasiado enfermos o hambrientos para aprender. En los países de renta baja y media, unos 73 millones de escolares van a clase con hambre.

Todos estos desafíos están relacionados y tendrán consecuencias para las generaciones venideras. Si nuestros sistemas alimentarios y educativos están fallando simultáneamente a los jóvenes, el camino hacia un futuro más sostenible pasa por comenzar abordando estos retos sistémicos.

Los programas de alimentación escolar bien diseñados son una de las intervenciones más eficientes y con mayor impacto y benefician a comunidades enteras. Al centrarse en una única palanca política, la alimentación escolar y las políticas públicas de adquisición de alimentos relacionada con esta, los gobiernos pueden aprovechar su influencia de forma estratégica para avanzar en varias cuestiones sistémicas.

Los programas de alimentación escolar saludable contribuyen a acabar con el hambre y la pobreza infantiles y atajan múltiples formas de malnutrición. Fomentan la asistencia de los niños a la escuela y favorecen el aprendizaje, la

---

<sup>1</sup> PMA. 2022. «El estado de la alimentación escolar en el mundo 2022». Roma, Programa Mundial de Alimentos.

<sup>2</sup> PMA. 2022. «El estado de la alimentación escolar en el mundo 2022». Roma, Programa Mundial de Alimentos.

<sup>3</sup> Banco Mundial «et al.», 2022. «The State of Global Learning Poverty: 2022 Update».



nutrición, la salud y el bienestar a largo plazo. La alimentación escolar puede promover la igualdad de género al favorecer que niñas y niños asistan a la escuela y se gradúen. También proporciona oportunidades para enseñar a los niños a comer mejor a la vez que aprenden sobre estilos de vida sostenibles y dietas saludables. Permiten un enfoque más integral del bienestar infantil mediante la integración de la educación, la salud y la protección social.

Una alimentación escolar respetuosa con el planeta también puede impulsar la transformación de los sistemas alimentarios y la acción por el clima. Cuando se vinculan a la adquisición local, estos programas pueden impulsar las economías locales, hacer más sostenible la agricultura y apoyar a los pequeños agricultores y empresas locales, muchas de ellas dirigidas por mujeres. Hacer que estas comidas sean más respetuosas con el clima puede ayudar a reducir las emisiones nacionales de gases de efecto invernadero, lo que incluye la ecologización de la cadena de valor alimentaria y la reducción de la pérdida de alimentos. La alimentación escolar también puede ayudar a promover prácticas regenerativas y la resiliencia de la comunidad.

En todo el mundo se invierten anualmente unos 48 000 millones de dólares en la compra de alimentos, lo que crea un mercado estable y previsible. Estos programas son verdaderas inversiones multisectoriales para apoyar a las generaciones futuras, reforzar los sistemas alimentarios y desarrollar el capital humano. Cada dólar que se invierte en alimentación escolar produce 9 dólares en beneficios sociales<sup>4</sup>: los niños sanos y con educación cuentan con más posibilidades de tener vidas más productivas y plenas.

La primera reunión mundial de la Coalición por la Alimentación Escolar abordará el potencial de transformación sistémica a gran escala, centrándose en una solución política estratégica, práctica y factible. También tratará de mostrar un nuevo paradigma de cooperación multilateral y multisectorial a través de la Coalición por la Alimentación Escolar.

### **Objetivos y expectativas para la cumbre mundial**

Bajo el alto patrocinio del presidente de la República Francesa, la primera cumbre mundial de la Coalición por la Alimentación Escolar se celebrará en París los días 18 y 19 de octubre de 2023. La cumbre brinda la oportunidad de poner de manifiesto la movilización y los compromisos de los miembros de la Coalición en favor de la alimentación escolar, así como de fijar colectivamente objetivos ambiciosos de cara a los próximos años.

La cumbre destacará que los gobiernos consideran los programas de alimentación escolar como una poderosa palanca política para la transformación que va más allá de la alimentación de los niños. La alimentación escolar es un puente para lograr un futuro más saludable, inclusivo y próspero. Genera múltiples beneficios colaterales y desempeña un papel fundamental a la hora de abordar desafíos educativos, culturales, económicos y medioambientales, a la vez que da forma a pautas de alimentación saludable. El suministro de comidas nutritivas a los niños en las escuelas actúa como red de seguridad que ofrece una fuerte palanca para alimentar a la próxima generación, crear empleo, impulsar el crecimiento económico y fomentar el desarrollo a largo plazo de países de todo el mundo.

Los objetivos concretos de la cumbre de París son:

- Compromisos firmes de los países de invertir en programas de alimentación escolar y ampliarlos, poniéndolos a disposición de todos los escolares del mundo. El objetivo de la Coalición es llegar a unos 720 millones de niños en edad de asistir a educación primaria en todo el mundo; actualmente, solo se llega a 418 millones de niños, por lo que muchos todavía no tienen acceso a estos programas.

---

<sup>4</sup> Verguet, S., Drake, L.J., Limasalle, P., Chakrabarti, A., Bundy, D.A.P. 2020. «Comprehensive Economic Evaluation of School Feeding Program Costs and Benefits in 14 Low- and Middle-Income Countries. Economics Working Paper». Harvard School of Public Health.



París, 18 y 19 de octubre de 2023  
Coalición por la Alimentación Escolar  
Primera cumbre mundial



- Una muestra de liderazgo por parte de los organismos regionales para que den a conocer las visiones regionales y los compromisos nacionales concretos que han surgido de una serie de reuniones regionales celebradas durante 2023.
- Varios anuncios de socios que pretenden lanzar o poner en marcha iniciativas ambiciosas relacionadas con los sistemas alimentarios, el clima y la educación.
- Una agenda de acción política clara destinada a mejorar la calidad de los programas.
- El posicionamiento de la alimentación escolar en la agenda internacional para contribuir a algunos de los desafíos más acuciantes de nuestro tiempo y al cambio de paradigma del desarrollo económico y el bienestar, incluida la paz, la cohesión social y la estabilidad. Este evento está conectado y se suma a otros, como la Evaluación de los Sistemas Alimentarios celebrada en Roma en julio, la Cumbre Africana del Clima en Nairobi en septiembre, la Asamblea General de las Naciones Unidas en Nueva York y los debates del G20. Servirá como plataforma de lanzamiento para la participación de la Coalición por la Alimentación Escolar en la COP28 y la Cumbre del Futuro en 2024.